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Lens - Lille : une rencontre symbolique et
fédératrice
C'est l’opportunité choisie par les élus du Pôle
métropolitain de l’Artois, pour afficher leur
unité, exprimer le nouvel élan du territoire, et
engager ses supporters dans la dynamique
“Invest in Artois” lancée il y a tout juste un an. 
Quoi de plus inspirant pour le PMA que la
trajectoire du RC Lens, qui a de nouveau réussi
à se hisser aux sommets du football français ?
Et si demain l’Artois, pionnier de l’écotransition,
au cœur de l’Europe, en faisait autant dans la
compétition internationale des territoires ? 

Une opération d'attractivité inédite...
"Invest in Artois" a pris sa place dans le stade
Bollaert-Delelis : spot de 30 secondes en bandeau
défilant le long du terrain, animations projetées sur
les écrans du stade, écharpe de supporters XXL,
mobilisation des acteurs du PMA, y compris la
jeune génération. 100 jeunes ont été invités à vivre
ce grand match en récompense de leur
participation à la démarche "Mon avenir en Artois"
(voir dossier p. 2). Une opération dont le
retentissement dans la presse et sur les réseaux en
appelle d'autres. Une réflexion est lancée pour
engager un partenariat plus structuré et pérenne
avec le club.

Steve Bossart (CABBALR), Pasquale
Mammone (Université d'Artois), Francis
Kopp (Mov'NTec), Marie Lavandier
(Louvre-Lens), Alain Bavay (PMA), Jean-
Marc Devise (CCI Artois), Frédéric Motte
(rev3, Région), Bruno Donius (Hôpitaux
Publics de l’Artois), Christophe Pilch
(CAHC), Sylvain Robert (CALL) et Marc
Telliez (Comité Grand Artois). © PMA

Le Pôle a, pour
la première fois,
associé "Invest
in Artois" au
Racing Club de
Lens à
l'occasion du
derby Lens-Losc
le 4 mars
dernier...

... pour un rebond historique
En 2 ans, le territoire métropolitain aura enregistré
plus de 2,5 milliards d’investissements industriels,
avec à la clé 4 000 emplois annoncés. Il s’est doté
en mai dernier d’une plateforme dédiée :
investinartois.fr. Le site réunit l’ensemble des
atouts et preuves de cette excellence : situation
géographique, positionnement de pionnier de
l’éco-transition, démonstrateur rev3, pôles
d’excellence, Parc d’innovation, Chaîne des parcs…
Aujourd’hui, ce nouvel élan se traduit par la
concrétisation de projets structurants, comme la
Vallée de l’électromobilité avec ACC et le centre
d’essai CRITT M2A, le futur hôpital métropolitain de
l’Artois à Lens, le parc solaire de Leforest ou le
nouveau schéma de mobilités décarbonées
impulsé par le Département du Pas-de-Calais. 

Retrouvez les atouts du territoire
http://investinartois.fr

Bandeau "Invest in Artois" défilant le long du terrain. © PMA

> elodie.senechal@pm-artois.fr



2

Dans le cadre du partenariat
PMA/ADEME, 2 postes ont été créés
pour mettre en œuvre la politique
de transition écologique au sein du
PMA. Le premier, Frédéric
Boizumault, en charge de la
massification des projets Climat-air-
énergie, vous a été présenté dans la
Lettre aux maires n°7. Le second a
pris ses fonctions en janvier. Il s'agit
de Côme de la Gorce, recruté sur le
poste de "mise en récit de l'éco-
transition".
Diplômé 
d’un Master
de Sciences
Po Bordeaux
en « Écono-
mie Sociale
Solidaire et
Innovation Sociale », il vient de
conclure une mission de 
3 ans pour la prévention des
biodéchets près de Nancy. Au sein
du Pôle, ses missions ont pour
objectif de créer une dynamique
favorable à la multiplication des
projets engagés pour la transition
écologique du territoire, en assurant
leur promotion, en animant le Club
des élus de l'écotransition et en
évaluant l’efficacité du programme
d’actions piloté par le PMA.

> come.delagorce@pm-artois.fr
03 66 98 03 17

Des résultats passés au
crible
Les résultats de cette enquête
ont été analysés et approfondis à
l’occasion d’une journée d’atelier
le 28 février au stade Bollaert-
Delelis. Cet événement a réuni
50 jeunes âgés de 11 à 22 ans
issus de 3 lycées, d’un collège, de
2 missions locales et de
l’Université de Lens, leur
permettant de dialoguer avec
des acteurs socio-économiques
du territoire et leur offrant une
expérience concrète de
démocratie.
L’ensemble de ces précieuses
contributions ont été transmises
et présentées au Cercle de
qualité afin de croiser les regards
et les lectures des enjeux qui
entourent le territoire. Elles
seront plus largement
présentées lors du Grand forum
du PMA du 30 juin 2023.

1 000
JEUNES
INTERROGÉS
sur leur vision de
l'avenir sur le
territoire
métropolitain

Le dossier 

Cette année le Pôle
Métropolitain de l’Artois a
souhaité intégrer la jeunesse
dans les réflexions menées par
les membres du Cercle de
qualité sur les mutations du
système productif. Un
questionnaire, « Mon avenir en
Artois », avait été préparé pour
recueillir leurs attentes et leurs
besoins et nous vous
remercions pour votre
mobilisation dans sa passation.
La participation de la jeunesse
doit ainsi permettre de relever
le défi de l’attractivité et du
développement du territoire,
notamment industriel
(revalorisation et attractivité
des métiers).
  

Un nouveau visage dans
l’équipe du Pôle
métropolitain de l'Artois

Une grande
concertation
L'enquête « Mon avenir en
Artois » a été lancée aux mois
de décembre 2022 et janvier
2023, obtenant plus de 1000
réponses de jeunes âgés de 15
à 25 ans aux profils diversifiés
(genre, situation
scolaire/professionnelle,
niveau de diplôme,
agglomération de
résidence…). Celle-ci a permis
de saisir leurs représentations
du territoire, de l’avenir et de
la filière industrielle.

> lucy.bizet@pm-artois.fr
> gilles.huchette@pm-artois.fr 

Jeunes du collège Claude Debussy de Courrières lors de l'atelier du 28/02/2023. © PMA
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Le Pôle Métropolitain de l’Artois
organise le 12 mai en partenariat
avec le CD2E, Fibois Hauts-de-
France et l’ADEME une journée 
“Le bois et les éco-matériaux pour
ma commune” à l’occasion du
salon régional “Rendez-vous Forêt
Bois”. Composé d’une matinée au
CD2E consacrée au biosourcé et à
l’enveloppe des bâtiments, d’un
temps d’échange lors du déjeuner,
et d’un après-midi au Parc 
 départemental d’Olhain plus
orienté Construction Bois, Bois
énergie.
La journée sera ponctuée de
conférences permettant aux
participants de savoir et de
comprendre l’ensemble des atouts
des éco-matériaux.
Cet évènement gratuit est destiné
aux élus et aux personnels
techniques des communes du
Pôle Métropolitain. 
Le détail de la journée vous sera
communiqué très bientôt.

Participez !

Vous et/ou quelqu'un de
votre mairie êtes intéressé
par tout ou partie de la
journée ? Contactez le
chargé de mission :
frederic.boizumault@pm-artois.fr 
03 21 20 50 46
 

Vendredi 12 mai :
événement "Le bois
pour ma commune"

Les chantiers du Pôle métropolitain de l'Artois
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Les Rencontres du forum font leur retour
Après une pause de près d’un an, les Rencontres du forum ont repris le 28 mars. Ce format en visio
d’1h, montre en main, sert de vitrine et de lieu de développement des projets qui contribuent à
l’écotransition du territoire. Cette séance a rassemblé plus de 50 participants, qui ont pu écouter et
échanger avec 7 porteurs de projets parmi lesquels Romain Vion, exploitant du méthaniseur de la
friche Metaleurop et Hélène Maréchal, présidente de l’atelier de confection « Les Cousalis ». 
> come.delagorce@pm-artois.fr

Lancement de la communauté
Innov in Artois !
À la Faculté Jean Perrin de Lens (Université d'Artois)
le 13 avril dès 17h

Le Parc d’innovation de l’Artois, dédié à l’écotransition et labellisé par 
la Région Hauts-de-France, est opérationnel depuis mai 2022.
Emblématique de la coopération des agglomérations de Béthune-
Bruay, Hénin-Carvin et Lens-Liévin, cet outil renforce les ambitions du
territoire fédéré sous la bannière “Invest in Artois". La soirée du 13 avril
réunira l'écosystème territorial de l'innovation pour former la
communauté “Innov in Artois”, faire le point sur la mise en place
opérationnelle du Parc d’innovation et en tracer les perspectives. Une
conférence inspirante : "L'intelligence artificielle est-elle compatible
avec la transition écologique ?" agrémentera ce lancement. Prochain
rendez-vous : le salon Vivatechnology à Paris Expo Porte de Versailles
du 14 au 17 juin, où le Parc d'innovation de l'Artois s'exposera pour la
première fois.
> olivier.marliere@pm-artois.fr

Le Trail des Pyramides
Noires - Chaîne des
parcs
Le 27 mai se déroulera la 8e
édition de ce trail à travers la
Chaîne des parcs, organisée
par la Mission Bassin Minier. En
2022, cette épreuve sportive a
réuni 1 500 personnes, dont
25% habitent notre territoire,
60% viennent du reste des
Hauts de France, 15% du reste
de la France et de l’étranger.
Entre coureurs amateurs et
sportifs d’élite, il y en a pour
tous les niveaux (de 22 à 
100 km), et cet événement
soutenu par le PMA permet
ainsi de faire découvrir au plus
grande nombre la richesse des
paysages et des espaces de
nature de notre Chaîne des
parcs.   
> gilles.huchette@pm-artois.fr

Le Trail des Pyramides Noires © Voix du Nord



Suivez-nous ! 
polemetropolitainartois.fr
investinartois.fr

Si vous désirez ne plus recevoir la lettre, veuillez envoyer un mail à :
carole.segard@pm-artois.fr

13/04 à 17h (Fac Jean Perrin à Lens) :
lancement d'Innov in Artois
12/05 : Journée "Le bois et les éco-
matériaux pour ma commune”
27/05 : Trail des Pyramides Noires -
Chaîne des parcs
14 au 17/06 : salon Vivatechnology à
Paris
13/06 à 14h30 (Maison syndicale de
Lens) : Comité syndical du PMA
30/06 de 10h à 12h (Parc
départemental d'Olhain) : Grand
forum

AGENDA

Chiffres-clés
 8,5 millions
de personnes

potentiellement touchées
par la campagne PMA
"Invest in Artois" lors du

derby Lens-Lille
(source : Mot Compte Double)

+25%
de trafic fluvial sur le PMA
entre 2018 et 2021, avec 1,7
millions de tonnes en 2021.

Le port de Béthune se
classe 2e à l'échelle Nord et

Pas-de-Calais
(source : AULA)

 113 723 jeunes
 de 15 à 29 ans vivent sur
le territoire du PMA, soit

près de 18 % de sa
population (France : 17,5 %,

région : 18,5 %)
(source : INSEE, RP, 2019)

 11 688 emplois
dans l'économie

circulaire en 2020 sur le
PMA, soit un volume

comparable au secteur de
la logistique
(source : AULA)

ÉCLAIRAGE PUBLIC
Gare au démarchage abusif 
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Maison Syndicale des Mineurs

30/32 rue Casimir Beugnet 62300 Lens

L’Association Française de l’Éclairage (AFE) nous a
alertés sur la réapparition de pratiques commerciales
proposant la fourniture de matériel d’éclairage extérieur
à 0 ou 1€. Ces opérations ne sont pas systématiquement
à l’avantage des collectivités.
Comme sur le sujet de l’extinction nocturne ou plus
généralement au titre de la transition énergétique,
l’éclairage public (EP) nécessite une approche
appropriée pour garantir à la fois les obligations du
maire, le niveau d’économies, la pérennité du matériel…
Le diagnostic de votre EP reste votre meilleur outil avant
toute décision.
> frederic.boizumault@pm-artois.fr

Les initiatives du territoire

Plus d'info sur internet

sur afe-eclairage.fr : le
communiqué de presse
sur Youtube : la vidéo "Quel
éclairage public pour réussir la
transition énergétique ?"

Publication de l'Association Française de l'Éclairage disponible sur
le site internet  http://afe-eclairage.fr/

http://www.afe-eclairage.fr/afe/espace-presse-19.html

